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王保敏1982年出生于
安徽合肥。2011年获得新
加坡南洋理工大学材料物
理博士学位后，毕业后又
在该校做了两年博士后研
究员。

2013年来到宁波材料
所，“在国外待的时间越
久 就 越 觉 得 没 有 归 属
感，”王保敏说，来宁波
很有归属感。

“与宁波比较有缘，
其实 2007 年从中国科学
技术大学硕士毕业后，我
就选定宁波为以后工作的

地方，后来去新加坡留
学。”6年以后，当宁波材
料所向他伸出橄榄枝的时
候，王保敏毫不犹豫地来
到了宁波，“也算是再续
前缘。”他笑着说。

瞄准柔性磁性材料与
器件这一前沿科学问题展
开研究，对于王保敏来说
比较对口。他说：“不管
是上学还是后来做研究都
在这个领域，而且我对这
个研究方向非常感兴趣。”

随着物联网以及可穿
戴技术的快速发展，人们

对电子产品提出了越来越
高的要求，希望电子器件
具有小型化、集成化、节
能化、智能化以及柔性化
的特点。尤其值得一提的
是，电子器件的柔性化已
经成为一种备受关注的发
展趋势。在应力/应变状态
下，尤其在多物理场状态
下研究磁电子材料的磁
性、输运性质，以及力学
性质的演化和耦合规律是
一个前沿课题。

对于理想的柔性电子
设备或者可穿戴系统，人

们希望所有组成的器件或
部件最好均具有一定的柔
韧性。因而，柔性功能材
料研究已经成为一个重要
的研究方向。“磁性材料
是当前电子器件中不可或
缺的重要组成部分，电子
器件的柔性化离不开柔性
的磁性薄膜材料。”王保
敏说。

目前，王保敏及团队
正在开展柔性磁电功能
材料的制备以及在应力
作用下磁电性能的调控
研究。

王保敏：潜心磁性材料基础研究



“做科研是一个慢工出
细活的事，需要有十年磨一
剑的定力和耐心。”王保敏
2013 年 5 月以“春蕾人
才”从新加坡南洋理工大学
引进，加入中科院宁波材料
所磁性材料与器件重点实验
室。目前主要从事柔性磁电
功能材料与器件的研究工
作。磁性材料广泛应用于磁
存储和传感等领域。

近年来，王保敏在国
际权威期刊上发表 SCI
（科学引文索引） 论文40
多篇，其中邀请综述 1
篇；申请国内专利11项；
受邀在“亚洲磁学联盟国
际会议”等国内外会议上
做邀请报告7次；曾担任
国际学术期刊SPIN的客座
编辑，目前是Adv. Mater、
Adv.Funct. Mater等10多
个学术期刊的审稿人。

值得一提的是，王保
敏荣获“亚洲磁学联盟授
予的青年学者奖”是极为
不易的，该奖每两年颁发
一次，每次只有1名中国大
陆获奖者，以表彰过去在

磁学领域做出突出贡献的
40周岁以下的青年学者。

“ 其 实 荣 获 多 少 奖
项，发表多少论文，不是
我所追求的。我不希望以
后当孩子问我研究出了什
么成果的时候，我所能告
诉他们的只是发表了多少
论文。”王保敏说。他很
赞同其博士生导师说过的
一句话：一个成功的研究
者，一辈子在你所在的领
域，只要能做成功一件
事，而且别人的研究如果
绕不开你的研究成果的
话，那你就是真的成功。

“做科研的过程必然
是辛苦的。”他说，“但在好

奇心的驱动下，搞清楚了
一些事情，并且研究出了
一些成果的时候，就会有
一种不可名状的成就感。”

王保敏所在的磁性材
料与器件重点实验室拥有
氩弧熔炼炉、多靶磁控溅
射系统、电子束蒸发系
统、扫描探针显微镜等先
进设备，拥有260平方米
的超净实验室和紫外光刻
蚀系统，可以完成样品的
微加工工艺。而且，在超
净室内还配备了铁电测量
系统、电极蒸镀系统以及
快速退火炉等其他工艺装
备。此外，中科院材料所
公共测试平台还拥有X-

射线光电子波谱仪、X-射
线衍射、扫描电子显微
镜、透射电子显微镜、多
功能物性测量系统、磁性
测量系统等。

“这些平台为柔性磁电
子材料与器件研究的顺利
实施提供了有力的保障。”
王保敏告诉记者，研究项目
能达到什么样的预期是无
法预料的，但是“靡不有初，
鲜克有终”，在科研的道路
上，他希望自己脚踏实地做
到其博士生导师讲得那“一
件事”，并对整个产业甚至
对社会产生深远的影响。

记 者 王 婧
实习生 杨驭心

来宁波很有归属感

希望研究方向对整个产业有帮助

商报讯（记 者 范 洪
通讯员 余明霞）记者从昨日
下午召开的全市海铁联运发
展工作会议上了解到，今年，
宁波市将确保完成集装箱海
铁联运箱量30万标准集装
箱，同比增长20%以上。

今年，我市将继续完善
多式联运通道布局和基础设
施建设，推进港站一体化，
完成北仑港区6条铁路股道

改造，新增40万TEU海铁
集装箱办理能力，加快穿山
港铁路支线建设，计划完成
投资10亿元，基本完成征
地拆迁，工程建设全面推
进，线下工程完成 50%。
去年年底开工的金甬铁路宁
波段，今年将计划完成投资
5 亿元，全面推进征地拆
迁，征迁工作完成 70%，
力争完成用地报批工作，节

点工程全面推进，实现全线
大面积开工。

今年将实现海铁联运浙
江省内基本“全覆盖”。在
义乌铁路西站启用后，同步
推进义乌班列每天 2班开
行。萧山班列完善萧山端公
路短驳以及装卸车服务能
力，一季度实现天天班开
行。在萧山、绍兴线路上争
取试运行双层运输。

集装箱海铁联运今年将破30万标箱

事实上，宁波市人
民 政 府 办 公 厅 已 于
2015 年印发 《关于加
快推进乡村旅游发展若
干意见的通知》。根据
《意见》内容，我市正
加大对乡村旅游公共财
政的扶持力度，重点支
持乡村旅游规划编制、
宣传推广、人才培养、
业态引导、旅游基础设
施公共服务设施建设，

“用打造景区的理念来
建设农村，用经营旅游
的思路来经营农业，在
新农村建设、现代农业
发展、绿化造林、水环
境整治等方面融入旅游
元素，实现旅游全域
化、景村一体化的发展

理念。”
据 悉 ，“ 全 域 旅

游”带来的效应，近年
来在我市乃至全省、全
国的旅游开发中已有显
现。此前，以油菜花
田、北山游步道、桃花
林等个别旅游景点“先
火”的象山县茅洋乡、
江北北山区域、奉化区
大堰镇、宁海县胡陈乡

“一村一品、一村一韵”
的乡村旅游发展模式，
使美丽乡村从“一处美”
向“一片美”“全域美”转
变。日前获评我市首批
乡村“全域旅游”的示范
区，让爱好乡村旅游的
人有了更多期待。
记者 谢舒奕 鲁威

■《网红景点“梅花谷”带火一个村》后续

“全域同耀”或成破解之法
最近，奉化溪口镇的新建村走出“深闺”，声

名鹊起。昨日和前日，商报的连续报道《网红景点
“梅花谷”带火一个村》 等得到市民“网红景点”
持续关注。然而，眼下旅游市场仍处于起步阶段的
新建村未来的路如何走？发展全域旅游，“全域同
耀”成为普遍观点。

“小小‘梅花谷’
激活了整个村庄的春游
市场。反之，一方旅游
的发展也能够反哺这个

‘网红景点’，为其四季
旅游乃至更多领域带来
效应。”许多旅游业界
人士发出这样的声音。

其中，每个月都来
宁波乡村调研考察的
台湾大学建筑与城乡
研究所博士后林德福
对此感慨颇深：“所谓
的‘网红景点’，刚开
始只是些不起眼的地
方，但种了花、造了
风车，吸引眼球的景
观效应就出来了。不

过，往往只能‘红’
一阵子，而且由于这
些地方不是真正的景
区，‘红’了以后交通
堵塞、环境污染、资
源破坏等问题也会接
踵而至。”林德福表
示，网红经济时代，
一幢楼、一座桥、一
条路，都可能成为旅游
资源，而这也是全国各
地正在大力打造的“全
域旅游”概念，“它不
光是针对某一区域的谋
划，而是不同领域之间
的全产业链融合开发，
浙江的诸多特色小镇就
是其中的典型样板。”

用打造景区的理念来建设农村

全国各地打造“全域旅游”概念

姓名：王保敏
职务：中科院

宁 波 材 料 所 研 究
员、博士生导师

荣誉：2016年
第九批浙江省“千
人 计 划 ” 专 家 、
2014年第五批宁波
市“3315计划”创
新人才
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